



**Nombre del alumno: Alexa Abigail Pérez Trejo**

**Nombre del profesor: María del Carmen Cordero Gordillo**

**Nombre del trabajo: primera entrega Capítulo IV**

**Materia: Taller de elaboración de tesis**

**Grado: noveno**

**Grupo: Psicología**

## Capítulo IV

El análisis que a continuación se mostrará tiene su fundamento en la recopilación de las fuentes citadas en los capítulos anteriores, especialmente el segundo que hace referencia a los crímenes de manera cronológica además de los apartados avocados a el origen de los sujetos de estudio, sus historias de vida. Sumado y dándole estructura, coherencia y finalidad, el capítulo tercero como base teórica indispensable a contrastar.

### 4.1. Theodore Robert Cowell Bundy

Para la teoría psicoanalítica contamos con un aparato psíquico cuya estructura está compuesta por el "ello", "yo" y superyó". El comportamiento de Ted Bundy vió su enfoque primordial en el "ello" donde recayó mayor peso y el "yo" que se encargó de afianzar los actos que decidió cometer.

Por la naturaleza de sus crímenes y el hecho irrefutable de que se descubrieran bastante tiempo después sin que se pusiera sobre él la atención de la policía, significa que pudo ocultar las intenciones y los deseos de una manera excepcional liberándolos en el momento que consideró adecuado.

El "ello" de la fantasía, el placer y el ser puramente instintivo pudo ser sosegado sin tener que atravesar por el "superyó" que hubiese manifestado alguna clase de escrúpulos, la probabilidad amplia de este camino incompleto en el ciclo se debió al constante ambiente de maltrato al que se expuso el sujeto en casa de su abuelo materno, observar la dominación que este ejercía sobre su abuela y los demás miembros del lugar sin reproches o disfrutar de la pornografía con violencia extrema sin que recibiese instrucción acerca de lo que el juicio moral dictamina sobre ella.

Sin estímulos constantes que alimentaran su moral pero si con la inteligencia suficiente para notar la repulsión de la sociedad ante estos actos el pudo no haberlos catalogado como malos pero si censurables hasta que encontrara el modo

de satisfacer la necesidad proveniente de sus impulsos de una forma en la que no se le pudiera impedir, juzgar o castigar.

Como sumatoria el "superego" que posee una definición muy parecida a la de "superyó" sólo que diferente en el aspecto de que el primero es inconsciente y se adquiere por observación y el segundo es más directo, expresado y repetitivo.

Se reafirma el hecho de que el aprendizaje inconsciente que obtuvo fue mediante la violencia, y colocando a la mujer como una pieza débil en el rompecabezas de la sociedad. Se le intentó implantar una conciencia moral verbal y a base de acciones cuando adquirió el apellido Bundy en otro hogar, sin embargo su manera de actuar y pensar ya había sido determinada por los anteriores sucesos en su antiguo hogar.

La personalidad de Bundy reflejaba inestabilidad emocional como se pudo comprobar en las declaraciones de algunos de sus conocidos y de manera obvia en sus crímenes, especialmente la falta de empatía, impulsividad y ausencia de culpa, centrándose en un fin egoísta surgido de los actos que cometía únicamente para su disfrute personal.

Cuando Bundy se entera del engaño de su madre, a pesar de su corta edad sufre una enorme decepción que quedaría reprimida en su inconsciente a lo largo de toda su vida, a manera de pulsiones ambivalentes (tanto de muerte como libidinosas) y de intensos deseos de venganza, lo cual posteriormente sería el principal móvil de sus crímenes.

Respecto a los mecanismos de defensa de la teoría psicoanalítica e iniciando con el desplazamiento (se consideran 8 mecanismos, Ted no posee todos) se puede destacar la relación del antes mencionado con Stephanie Brooks potenciada por el anterior hecho con su madre en la infancia.

El rechazo del cual fue parte y le insertó el sentimiento de no sentirse suficiente e inferior a su pareja lo llevó a querer demostrar esa superioridad encontrando personas que él considerara vulnerables para atacarlas, mostrando su dominación en el acto sexual y desquitando su furia por el rechazo femenino de su ex pareja golpeando y haciendo daño hasta donde le permitían sus fuerzas.

Como quedó en evidencia tras los tres juicios que le fueron imputados y su

disposición e imposición por ejercer como su propio abogado, la negación formó parte como uno de sus mecanismos, rotundamente negó haber cometido los delitos por los cuales fue sentenciado, al menos hasta los últimos días de su vida en los cuales confesó pero como una estrategia que buscaba que al abrir nuevas investigaciones se postergara su ejecución lo cual no sucedió .

Pasó mucho tiempo para que el sujeto de estudio confesara con reservas algunos de los crímenes de los que se le acusó y tras esas confesiones y como puede visualizarse en las últimas entrevistas. La racionalización entro en vigor, la pornografía cruda fue liberada como el estandarte sobre el cual debía recaer la culpa tras haber alcanzado a un Ted Bundy infante sin ninguna restricción.

La sublimación se puede identificar claramente en algunos de los aspectos principalmente académicos y laborales, Bundy estudió psicología como una forma de poder ayudar a los demás con sus problemas escondiendo su inestabilidad emocional, trabajo además brindando ayuda psicológica a mujeres que habían sido víctimas de violación, esto puede tomarse como una especie de deseo de querer ayudar suprimiendo el verdadero ímpetu de sus intenciones.

En su lucha por obtener la carrera de derecho y su visión propia de presidente de la nación para ayudar y servir se puede ver de trasfondo no el alma caritativa y de apoyo, más bien una persona con ganas de obtener poder e influencia para hacerse creer a si mismo y a los demás que su valía era realmente muy grande.

Más allá y concerniente a la teoría psicosexual específicamente en sus etapas, datos concretos acerca de lo acontecido con Ted Bundy entre su nacimiento y los 3 años son desconocidos por lo cual se omite la etapa oral y anal pasando a la etapa fálica. Aquella en donde evoluciona la libido.

Aquí se presentó el complejo edípico que le concedió una estructura base a la personalidad y la orientación del deseo sexual de una forma negativa, es decir, en este complejo se vio reflejado el odio o "deseo de muerte" hacia su madre debido a que a esta edad Ted se entera de que no era su hermana y quienes habían ocupado el lugar de padres realmente eran sus abuelos.

En este mismo periodo empieza el descubrimiento de los genitales justo en el momento en donde descubre la colección de pornografía que poseía su abuelo.

Esto lo pudo conducir a una autoexploración un tanto distorsionada y a un acercamiento extremadamente temprano a contenido sexual activo.

Además el diferenciamiento de los órganos genitales le permite clasificar a los seres humanos como hombres y mujeres, identificarse con el que posee el genital que el tiene e iniciar un proceso de imitación, en este caso dar por sentado inconscientemente que si su "padre" es decir su abuelo miraba pornografía y maltrataba a las mujeres el también debía hacerlo.

Posterior a ello hablando de la misma etapa, a los 4 años tras mudarse y conocer un nuevo hogar con su padrastro empieza a relacionarse con otros niños y a asistir a campamentos lo cual le resultó en aprender que era prácticamente inútil para muchas actividades, para expresarse y para entablar amistades, frustrado el objetivo de esta fase que es de descubrimiento y de logro en donde conseguir algo se convierte automáticamente en placer.

Respecto a la etapa genital que ve su apogeo en la adolescencia, Ted que ya había descubierto la pornografía y había desarrollado gran adicción por ella buscando contenidos más explícitos y violentos, veía reprimidos sus deseos de llevar a la realidad aquello que leía o miraba en revistas , varios de los testimonios afirman que no se le vió nunca salir con una mujer o tener pareja. En una etapa en la que psicológica y físicamente el deseo sexual se presenta con mayor intensidad que en cualquier otra etapa de nuestra vida.

El propio Bundy menciona en sus cintas el no frecuentar sitios exteriores con amigos, fiestas o ese tipo de situaciones, esto probablemente se puede deber a masturbarse con una frecuencia tal que lo llevará al aislamiento, todo alimentado por el deseo sexual atroz que experimentaba alimentado por las fantasías que le hacía tener el contenido que frecuentaba.

Evaluación y características de la Psicopatía (Escala de valoración de la Psicopatía de Robert Hare, 2003)

Calificación: 0 (no se aplica), 1 (se aplica parcialmente) o 2 (se aplica totalmente); valoración que puede durar unos 15 min

### 1) Encanto superficial (seducción)

Tiene facilidad de palabra, es locuaz (habla mucho o demasiado), inteligente, desinhibido, divertido, seductor (adulador y educado, de forma afectada), y carece de timidez. Narra vivencias personales fantásticas (falsas o manipuladas), que engrandecen su ego, y aparenta conocimientos polifacéticos (por ejemplo, empleando palabras técnicas y jergas), que impresionan a la mayoría, siendo realmente superficiales.

### 2) Autovaloración grandiosa (narcisismo)

Se sobrevalora y se considera superior que los demás, mostrándose muy seguro de sí mismo, arrogante, obstinado y vanidoso; es fanfarrón (presume y alardea de lo que no es; por ejemplo, de ser valiente) y jactancioso (se alaba excesivamente, aun de acciones criminales o vergonzosas). Es autocomplaciente (satisfecho, indulgente y poco crítico consigo mismo), nunca se considera un fracasado, y no expresa molestia o afectación por su situación vital (más bien tiene ideas omnipotentes de riqueza, estatus social, o profesional, que contrastan con su pasado y su presente); si las cosas no le van bien, se considera víctima de los demás (que tienen la culpa de lo que él hace, de sus problemas, o de que esté en la cárcel), del sistema judicial, o de la mala suerte.

### 3) Necesidad de estimulación (tendencia al aburrimiento)

Su búsqueda de sensaciones nuevas, excitantes o arriesgadas, es constante y excesiva; de ahí su predisposición inusual a aburrirse, si no las viven. Es frecuente que consuman drogas, especialmente estimulantes, como la cocaína o anfetaminas. Son vividores, que buscan “aprovechar el momento”, según el tópico *carpe diem*, con una ausencia de sentido trascendente en sus vidas. Siente un rechazo por las

actividades rutinarias, no directamente relacionadas con un interés para él, por lo que su vida de estudiante o laboral suele ser caótica (normal es que no conserve un trabajo mucho tiempo).

#### 4) Mentira patológica

La falsedad forma parte normal de su relación con los demás, mienten sin escrúpulos. Cuando son descubiertos, es raro que experimenten confusión o sientan vergüenza. En este caso, o bien alteran lo dicho o prometido, cambiando la versión de los hechos para que siga teniendo apariencia de verdad, o, si no es posible, podrían incluso reaccionar con indignación (y hasta con agresividad o violencia), alegando cualquier razón nimia o irrelevante, magnificándola como forma de atacar a su “agresor”. Confiar en ellos y ser decepcionados van de la mano; son personas que no tienen palabra, en las que no se puede confiar, aunque ellos no tengan dificultad alguna para dar su “palabra de honor”, o jurar lo que sea conveniente a sus intereses.

#### 5) Manipulación

El sentido de mentir es manipular a los demás, basándose en su habilidad para percibir las necesidades del otro, y en la intención de lograr algún beneficio egoísta: dinero, posesiones materiales, sexo, diversión (placer), poder, estatus, fama, perfección de su imagen, explotación interpersonal (inquilinos morosos de talante amistoso). Actúa con cruel frialdad y sin compasión, “cosificando” a sus víctimas. La estafa, el soborno (cohecho), la extorsión, la coacción, el chantaje, las amenazas, o la defraudación (fraude fiscal), son delitos relacionados con la “psicopatía de guante blanco”, que se revela en el mundo de los negocios, de la mafia, o en la vida política; pero, en esencia, es la misma en todas las áreas de la sociedad, a diferente nivel o expresado de diferente manera. Debido a la rareza de consumar sus amenazas de suicidio (típicamente en vínculos sentimentales), hay que

interpretarlas como otra forma de manipulación.

#### 6) Ausencia de culpa (falta de remordimiento)

Si comete un delito, o realiza una acción cruel o carente de empatía, que produce sufrimiento en los demás, siempre encontrará razón para su comportamiento, atribuyendo la culpa a los demás, a la sociedad, o a las circunstancias; muchas veces despreciará a sus víctimas, considerando que se lo merecían. No se arrepiente de lo que hace (aunque lo verbalice por interés), no siente vergüenza, ni repara el daño causado, porque carece de empatía y de autocrítica; considerará además injusta su condena, o las consecuencias negativas (para él) de sus acciones.

#### 7) Afecto superficial (incapacidad para amar)

Personalidad fría, de expresión emocional pobre, ausencia de nerviosismo y de inestabilidad emocional (neuroticismo). No expresa emociones intensas y, cuando parece que lo hace, uno puede percibir (en especial si uno lo conoce), que está actuando “como si sintiera”. Así, es incapaz de describir la vivencia de sus expresiones emocionales, manifestadas (para él), “de corazón”; si se le presiona a hacerlo, se despertará hostilidad en él.

#### 8) Insensibilidad emocional (egocentrismo)

Carecen de empatía y de compasión hacia otras personas o seres vivos. Tratan a los demás como si de objetos se tratara. Su actitud emocional hacia ellos es de indiferencia o desprecio, no tienen tacto, y pueden ser crueles hasta el extremo. Ellos podrían acosar, humillar y agredir a personas que consideren inferiores, por

alguna incapacidad o diferencia física o de personalidad, así como maltratar, torturar y matar animales para divertirse.

#### 9) Estilo de vida parasitario (explotación interpersonal)

Utilizan egoístamente a los demás para beneficiarse y subsistir económicamente. Su dependencia económica es intencional, no algo puntual debido a las contrariedades de la vida. Es un parásito social, carece de motivación para ganarse responsablemente la vida, confía en la familia, amigos o conocidos, los cuales deben proveer aquello que necesita, y no se esfuerza seriamente en conseguir un trabajo estable. Igual puede aparentar la necesidad de un desvalido, moviendo hacia la compasión, pedirnos dinero o aval para un “negocio redondo” (el riesgo siempre será de los demás), explotar la debilidad de sus víctimas utilizando amenazas, beneficiarse de ayudas sociales destinadas a personas necesitadas, vivir cómodamente con una baja médica obtenida con falsedad, o estafar a una compañía de seguros creando o manipulando cualquier hecho.

#### 10) Falta de control de impulsos

Pierde el control de sí mismo ante la frustración, el fracaso, la disciplina externa, el rechazo o la crítica (cólera narcisista). Suelen ser reacciones temperamentales de corta duración, con agresiones verbales (insultos y amenazas) y/o físicas, pasadas las cuales actúa como si nada anormal hubiera pasado; al día siguiente muestra una amnesia selectiva, haciendo “borrón y cuenta nueva”. Es frecuente la susceptibilidad (ofenderse con facilidad) e irascibilidad (mal genio), que sorprende si no se le conoce, y puede expresarse en situaciones perfectamente triviales. El consumo de alcohol facilita la desinhibición de estas tendencias.

#### 11) Promiscuidad sexual (sexualidad impersonal)

Es sexualmente activo, interesado en el “sexo” en diferentes formas de expresión, carentes de contenido afectivo: aventuras sexuales esporádicas, experiencias homosexuales, simultanear parejas sexuales, tríos, orgías, prostitución. La elección de compañeros sexuales es más o menos indiscriminada, si tienen pareja es común el libertinaje (su concepto de la libertad, basada en su falta de empatía) y la infidelidad. Podría darse la hipersexualidad (ninfomanía en mujeres, satiriasis en hombres).

## 12) Problemas de conducta en la infancia

Manifestó conductas antisociales antes de los 13 años. Son prototípicos la mentira persistente, el robo, vandalismo, problemas en el colegio (expulsiones), acoso escolar, fugas del hogar, consumo de drogas, precocidad sexual, abuso sexual de hermanos menores, o la crueldad con los animales o hermanos. Véase Trastorno disocial de la personalidad

## 13) Falta de metas realistas a largo plazo

Necesita gratificaciones (beneficios) a corto plazo, lo que le incapacita para proponerse y realizar planes realistas centrados en el logro de un objetivo futuro. Tiene fantasías de omnipotencia, pero no puede explicar, de forma consistente, la forma en que conseguirá ser rico, poderoso o tener una carrera profesional destacada, ni tampoco se preocupa por realizarlo. Su vida se limita al aquí y ahora, e incluso en sus planes y metas a corto plazo, se muestra inconstante, modificándolos con frecuencia.

## 14) Impulsividad (no necesariamente violencia)

Es irreflexivo, imprudente, temerario e impredecible. Actúa por impulsos, espontáneamente, sin controlar su conducta, sin sopesar los pros y contras de sus decisiones actuales, ni prever la consecuencia futura de sus actos: podrá romper con su pareja y sus hijos, dejar el trabajo, o cambiar de residencia, como si se tratara de cualquier otra circunstancia común, y sin antes hablarlo con sus allegados.

#### 15) Irresponsabilidad (nivel conductual)

Es habitual el incumplimiento de sus obligaciones, a nivel familiar, social, laboral, académico o legal; así como de los acuerdos y contratos que establece con los demás (se aprovechará de que ellos los cumplan); es habitual el impago de facturas de cualquier tipo, y su presencia en las listas de morosos (en España las dos más conocidas son la ASNEF y el RAI). Su egocentrismo podría situar a otros en riesgo (incluso a su propia familia): por ejemplo, la conducción temeraria (a gran velocidad y/o bajo los efectos del alcohol u otras drogas).

#### 16) Falta de consciencia de responsabilidad (nivel psíquico)

Se muestran reacios, o rechazan, la responsabilidad de su propia conducta. Normalmente se defienden con racionalizaciones y atribuyendo la culpa a otras personas, a las empresas que le reclaman deudas, al sistema judicial, al Estado, o a la sociedad en su conjunto (defensa aloplástica, que explica que muchos de ellos no aprenden de la experiencia). La falta de autocrítica es tal, que incluso podrían percibirse como maestros espirituales, o como héroes incomprendidos en su tiempo ; se me viene a la cabeza la figura de Mario Conde (famoso banquero español, que es ejemplo de que “las cárceles están llenas de universitarios”, según decía mi padre, aunque en su caso llegó a ser Doctor Honoris Causa) o la de “El Solitario”

(Jaime Giménez Arbe, el famoso atracador de bancos español, que, según su ideología, no robaba los bancos, sino que los expropiaba, cobrándoles un “impuesto revolucionario”). Se asocia a este rasgo su dificultad para aprender de la experiencia, ya que no se consideran culpables de lo que les pasa.

#### 17) Múltiples vínculos sentimentales

En el caso de relaciones de pareja (con convivencia), éstas duraron normalmente menos de 1 año, descontando el tiempo en prisión o separaciones de larga duración

2 puntos si  $\geq 3$  relaciones y es  $<30$  años, o  $\geq 4$  relaciones y es  $\geq 30$  años; 1 punto si 2 relaciones con  $<30$  años, o 3 relaciones con  $\geq 30$  años; 0 puntos si el número es menor según la edad (Si ha tenido continuas relaciones esporádicas, se puntuará con 2)

#### 18) Delincuencia juvenil

Comportamientos antisociales entre los 13 y los 18 años, típicamente criminales, o claramente manipuladores, agresivos e insensibles. Ha tenido un contacto formal con el sistema judicial, ya sean denuncias, o delitos demostrados, aunque no hubiera encarcelamiento. Delitos mayores: agresiones graves, asesinato, robo, violación, etc; delitos menores: agresiones leves, hurtos, posesión de drogas, vandalismo, etc.

2 puntos si  $\geq 1$  delito mayor; 1 punto si  $\geq 1$  delito menor; 0 puntos si no hay delitos juveniles

## 19) Revocación (anulación) de la libertad condicional

Este ítem sólo se puntúa si alguna vez disfrutó de algún permiso penitenciario

2 puntos si  $\geq 1$  revocaciones o incumplimientos de las condiciones de libertad bajo fianza; 1 punto si  $\geq 1$  violaciones de las condiciones de libertad bajo fianza, que no resulten en revocación, o  $\geq 1$  incumplimientos menores de las obligaciones legales o judiciales; 0 puntos en otro caso

## 20) Versatilidad delictiva

A diferencia de otros delincuentes, es polifacético, y no suele especializarse en un tipo de delitos, sintiendo gran orgullo por sus logros. Considere las siguientes categorías para puntuar este ítem:

- 1) Hurto, posesión de instrumentos para robar, posesión de objetos robados, etc.
- 2) Robo, robo con armas, robo con violencia, extorsión, etc.
- 3) Delitos relacionados con la droga (posesión, tráfico, etc.).
- 4) Agresión con lesiones graves, maltrato, etc.
- 5) Asesinato, intento de asesinato, homicidio intencionado, etc.
- 6) Posesión de armas y/o explosivos.
- 7) Delitos sexuales.
- 8) Negligencia criminal, incluyendo delitos graves de seguridad vial (conducción temeraria, atropello y fuga, etc.).
- 9) Fraude, falsificación, usurpación de personalidad, etc.

10) Secuestro, detención ilegal, retención por la fuerza

11) Incendio intencionado

12) Obstrucción a la justicia, perjurio (juramento en falso)

13) Delitos menores: vandalismo, disturbios, daños o destrozos intencionados, delitos de seguridad vial (exceso de velocidad, conducir bajo efecto de drogas, conducción temeraria, conducir sin carnet, etc.)

14) Delitos contra el estado: traición, espionaje, contrabando, evasión de impuestos, etc.

2 puntos si  $\geq 6$  tipos de delitos; 1 punto si 4 o 5 tipos de delitos; 0 puntos si  $\leq 3$  tipos de delitos